

別冊

NOV. 2 1919

佐伯史談

第五十九号

婦人研究誌
通算第六十号

昭和十四年八月廿九日

佐伯史談会

研究

水ノ子島灯台

高野喜助

(本会顧問・佐伯市長)

この経済とを要した難産から難事業であつたといふ。
時代(明治三十七年)、仏國リヨン市に於いて開催
中の万国博覽会に、こゝの灯台の模型を出品したといふ。
とある。

こゝの灯台により綾多船航海者等に福音をもたらし、
文通運輸上貢献する延計り知れず才こと大なる上にかか
る。と、いふのである。

ところで近頃又一

ソ大きな佳勢といお
うが新しい使命がが
けらるるようになつ
た。それは、國民保
護問題として重要課
題ともいふべき、日
本艦隊対策問題につ
いて複数によろび一
ルス調査のことである。

本号内容

舊水ノ子島灯台(高野喜助)――
兩物故会員追弔(田代弘)――
麥料米一俵(西原格(平田幸市))上
磧野忠魂碑(山本保)――七
記録(石神崎を従く(高木嘉吉)――
研究(佐伯の港はどんぐりをして
あるが五萬港(市野義仁)――三

穀物(櫻井礼物語(高橋智)――
集会予告、賛助寄附拜受
(佐野吉郎雅雄)

会員消息、正誤表、――
ア、ニユーギニア、
遠く、オーストラリア、
星宿方移交わりを、百年に近い年月の間、見つめてきた。
以上及大今合同新聞さんのも力を尽す(大)

水ノ子島は、瀬戸内海の玄関である。瀬戸内海沿岸の
港へ出入りする船はここを通る。二十数年前には、日本
が世界に誇る巨大戦艦、武蔵、大和を中心連合艦隊が、
渡を走っていつたものである。水ノ子灯台は、こゝ幾
星宿方移交わりを、百年に近い年月の間、見つめてきた。
さて灯台の出生は、明治三十四年三月起工、三十七年
三月竣工、実に三年の長き歲月と十七万四千二百五十四日

—(55-1)—

ブーリン、中國南部、台灣など南の國から、幾千キロ
の長い旅路をこえて、小さな渡り鳥たちが、目どす日本
へ日ひるかが豊後水道であり、こゝ灯台が中経所として
の休養所でもある、がなかには過つて荷物にぶつかり負
傷一たず死んだり、正に渡り鳥にとっては悲劇の場で
もある。全く悲喜交の場である。

さてなに故にこの渡り鳥たちが日本船災対策に一役買わ
れただへでちろうか。それば、日本船災が夏になると流行
するが、冬の間はこのビルス以日本国内外にひそんでい
る人がそれとも春やつて来る渡り鳥たちによつて持込ま
れる人ではないか、という説が持ち上り、そこでこの渡
り鳥説を裏付けるためこの水ノ子灯台で国立豫防衛生研
究所ビルス第四室長始め関係員によりてすでに四回
にあたり調査され左といふ。

こうしたと社り航海者安全の守りに人々止まらず、全
人類健康のために土尽す程甚大なるものがある様思われ
まことに欣快を催す、といへ度くなる。

次に水ノ子灯台に関する記録を見てみよう。

先づ日本灯台録によれば

「水ノ子島灯台（豊後國南海部都東中浦村李梶寄浦）
（該次に記す要項記は行政圖は大字大島字水ノ子島ニ立九
番とあり）

因に記す。仏國リヨン市に開催の國博覽会に、水ノ子
島灯台模型を出品す。
(明治三十六年)

告げ点灯す。
面積及丈に狹隘にして僅かに灯台の位置を入れるに過ぎ
ず。香子島中在勤の田辺は鳥帽子島に比し優ると思考る
四ヶ年継続の工事とす、灯台建設以来の巨額なり。
明治三十四年三月起工、金三十七年三月と以て竣工と

要項
行政區劃
位 置

水ノ子島灯台要項記
期

一〇一三坪（地號二七二四六三八生火大今集より受
承中浦村大字大島字水ノ子島ニ立九番）

其近傍暗礁起伏し其中数々水ノ子島最高干潮に約九十
天とす。故に此水道を通過する船舶に対する自ら好目標
なりと雖も、暗夜には坐礁の慮ましとせず。因て明治三
十四年灯台建設の計画成りたるも其工事極めて困難なる
を以て、首先に機械運搬引船用として長さ六十尺幅十尺
の小艇流船を新造し、又支島避風所の位置は本島の西南
約六浬を距る豊後國振寄瀬を適當と定め、此延べ建設事

初 灯 年 月
塗色及構造

東絰 一三二度一分
黑白横線、円形、不透

北緯 三三度三分

明治三十七年三月二十日

務所を設立し、次いで水ノ子島の頂上を削夷し、自基礎
至頂上高百三十七尺墓地用怪廿六呎の灯塔を建設し、荷
揚道路を開鑿し、塔下別に炊事場及薪油室へ航行三十五
尺梁行二十尺一を建て、塔下には薪水場を設け上部に當
直室、寝室、薪油室杯を設け、其上に灯籠を置き其外に
二等ニ西等距反折器を据へ、石油薰洗自熱炉を点し水銀
槽き泛へ機械を以て運転し、世秒時一閃と發せし心
従来離島灯台と陸地の通信は手旗を用ひるが、本島守
台には始めて反射信号器へハラオヌタツト一を用ひ、之
を灯台第三層の窓外及陸地送急官舎の双方に備へ、昼間
は日光、夜間は灯火を用ひて信号せしむ。蓋し本島は筑
前島帽子島に比才ハ陸地との距離稍近きも、其岩上の
樹木及丈に狹隘にして僅かに灯台の位置を入れるに過ぎ
ず。香子島中在勤の田辺は鳥帽子島に比し優るとも劣る
べからず。其建設費算は十萬四千二百五十四にして、
四ヶ年継続の工事とす、灯台建設以来の巨額なり。

等級及灯質
明 弱
灯高基礎上
， 守内面上
燭光 故
光遠距離
灯器種類
回轉機械種類及持續時間
演代局より官舎迄三里ニ七折（灯台員金は東洋演代局支拂等）
直通津詮離
灯台更迭
時記 工費予算一七四、二五〇日なりしも完工迄に及
約二十万日を要したりといふ。

古記録により見逃してはおらないことは、灯台の名称
である。今では水ノ子灯台と呼んであるが、灯台設置当
時にて島があり「水ノ子島」（水ノ子島）と呼んでいたのである。
夫れが何時之間に島が失われ水ノ子灯台と呼ばれるよ
うになつた。全くそから出来たまこととはこんな事こゝで
いゝのであらうが、水ノ子島や灯台が泣いて、わせぬか
と、同情する儀す。

大正十三年大分県主催九州沖縄八県聯連一令共進
会大分県協賛会發行大分県年報には「水ノ子島灯台」と
あり、昭和十年東京発行の絵葉書には、豊後水道水ノ子島
の岩頭に立つ水ノ子灯台と、入念に後水道から書いて
おりながら灯台の名稱には島は抜き落とされておらず、恩
うに大正末期から昭和初期の頃に島が紛失したようであ
る。何をこの古めに灯台に変化と未だすわけではないが
どうでもよいようなものか、矢張り名稱へ固有名詞へ
だけは正しく伝えて貢いを、さうである。

第走等、閃白光、毎三十秒に一閃光
第走等、閃白光、毎三十秒に一閃光
全度

三六米四（一一〇尺）
五六米三（一八二尺）

六八八、〇〇。燭光
二〇。裡

一三〇。燭光、N.式日熟灯

水銀、八時間

十三丁（官舎）標竿（竿下高放まで）

約二十万日を要したりといふ。

（註）本費は明治四十一年十月大分県發行より算出するが、文中前半と
おりながら灯台の名稱には島は抜き落とされておらず、恩

まだこんな柿話（エビソード）がある。灯台建設計画
當時主管官は於ては大分県所屬として取扱んでいたが、
突如愛媛県側から水ノ子島は愛媛県の所屬であるから愛
媛県水ノ子島灯台とますべきだと棟樋がはへつた。そ
こで大分県こゝでも、地元南部都部としてもしまつては
置けぬ事大問題で起る。兩県争奪戰（争奪戦）四々赤つて軍配
は大分県に奪つた。その理由として次二つのことが挙
げられる。そゝ一つには東中浦村土地台帳に無人島水ノ
子島とて記録されること、今一つは用掛浦地先から
水ノ子島までハ卫が統いておること、即ち海底山脈が水
ノ子島まで続いており水ノ子島が海面上に露出してゐる
こと、つまり羽出浦の地先でありことで、之は漁師達の
証言に基くといふ。且つ記録や実地体験の如何に貴重
なものが教えられぬ大うな思ひがする。

次に水ノ子島に関する文献二、三を掲げ統合とし度へ。
先ず豐後國志卷之五海部郡の条に、水ノ子島在ニ大島東一
相距四至許。自是西属ニ佐伯管領。水不東北有島（名ニ日
振一。天慶中、藤原純友所據。相距大島。約十三里許。自
是東北海上属ニ豫州一云。

豐國小志第四十六章 島嶼及岬角 第二水ノ子島の条に、
豊後水道中に崛起せる一小島にして、伊豫（日根島）と相
對峙す。南海郡大島浦と距る東五里許、藩封の當時日
此島嶼と以て、豊後佐伯領と、豫州宇和島領との境界と
劃一たり。天慶中、藤原純友、此に船で事を謀る（謀反）と云ふ。
前年經費二十万余日を以て、灯台を此島上に建設しつけ、
（註）本費は明治四十一年十月大分県發行より算出するが、文中前半と
おり水ノ子島は愛媛県の所屬であるから愛媛県側から水ノ子島は愛
媛県の所屬であるがよくなる。豊後國志（えひ）加々木日根島

大分県案外 第七章南海部郡の条に、水ノ子島灯台、

豊後水道の南口、洋々古の海上に浮ぶ孤島中、蓑雨たる
岩上と削りて築かれたり。水面十丈二尺、

石造白毛櫻と黒練ニ条を描き、湖光白色、毎十秒時間
一閃岩を発する本邦有数の一等灯台にして、夜々鎮西の

済済を守る航海者ノ指針たり。

(註) 每十秒間に一閃光とあるも三十秒の誤ならず。

(昭和四年、七、二二日記)

兩物故会員を追弔す。

一 青木、柴田兩会員の初會にまゝる

井柴 弘記

八月十四日午後、古江の故青木勝会員の
初會にまゝりに行く。高木会長、河野幹事、そ
れに小学校の同級生上林会員、そして坂東秋子
よだ三郎彦など調査した私三四人。

古江當古物語」とほじめ叢書のエーツ
な研究を「佐伯史談」誌上に載せと發表、別
書の癡癡で療養つ身でありながら、極めて意
欲的な研究と、調査を極めてつづけて、され
ば全體退院の望みも空しく今春一月頃
勢急度逝去されたのである。

手紙の上では頻繁な交際をつけていた私も
このことを全く知らず、一ヶ月後まであわて
て吊問はしたもの、会とてはまことに我意
に思つてはいた。但先母及夫人の御挨拶の上私
共は頻々に葉前は香をとき、遺影を辞して
その御冥福を祈つた。

幸い五盆地にて見えうだる婦千の石田氏
も一身上、おもてなしあげながら故人の追憶
談を交わす。私は昨秋、青木氏から送つ
て來た京橋一今へ送橋とまつた一と預つ
ている。それが大宮八幡社の秋祭、俗はまう
か下の京の船頭ジョーヤラード船頭である。

その葬禮が弘法寺許に廟、大時は時期は不詳
であつたので、手序は保留在する次第、ミリ五
丁、市と近い、末日寺にはその遠橋と巻表
しとつと思つてはる。

夫人から案内してまわつてお墓にまいり、そし
て三郎彦にまわり、私は故人と共に調査した古
川塔などと、そつりらふことを總ひ歩け吉。

次の日八月十五日朝早くバスで高木、羽
舟上野の二人が本庄村宇津木下のぼり、故柴田
卓甫氏のお盆まいりをした。

金剛經

一卷一不塔

とある小さな塔を見た。こゝに田舎のやぶかげ
にこゝような珍らしい塔があることは意味があ
ると思う。柴田老人とニシモ歩ひ古寺のことを語
しながら私達三人はしばしこゝ山村のそろ昔のこと
に想ひこめぐら一た。

お二人とも悲かな、そして異色の会員であつた。

八月の大分行きに参加、小川の銚子渓谷の探勝
にも進んで奈良後とて出かけたが天候不良
で中止。実は史談会を催しに来られて積
極的に参加させていた。いつもこちかに、まこと
に解説の会員であつた。

特に國分寺跡でお詫び孝子さんがつたお
念室は思い出と新にする。(私は不才と
お借りして帰り当日ハ今が会員に一枚が
焼きまつて配るおうといふ、又昨年の夏の

青木氏は療養の身ながら古正月の伝承や古、
資料と追究されて、又程近い石垣原古戰場の
遺跡は手をそそぐ、左、全株帰郷。そつて我
々の研修セミナーに参加と改めていたのに。又柴田
老人は高令ながらよく歩かず、その大工職とて
多年の素養経験から社寺の建築などにつ
て教えていたが多かつた。

惜しい同志と失つた。(しかし私共はつまづ
惜えて、こゝ道をすむ力と一互いと思つ)。

蒲江行の際に紫山会員の行動を二枚とつて列
つたので、それは次日便を贈りて差し出す。
惜しい会員で算つた。私は同鄉人、度々お
目にかかる機会があり、史料を少ない本庄川
中郷地区をかう、何より詰し合っていた。ハッて
おつ方が一字一石壁があるといつて見にかえり、
二人で歩いたことがある。柴田歌と詩一た私
達は、帰りのバスの時間がおどるを喜び、桂冠の
山かげの庚申塔を見てやぶかげに